
Дорогие братья и сестры!
Сердечно поздравляю всех вас с ве

ликим праздником Рождества по плоти 
Господа нашего Иисуса Христа! 

Более двух тысяч лет прошло с тех 
пор, как вифлеемские пастыри услышали 
от ангела весть: Я благовещу вам вели-
кую радость, которая будет всем лю-
дям. Ныне в городе Давидовом родил-
ся для вас Спаситель, Который есть 
Христос Господь (Лк. 2:10). Свершилась 
величественная тайна не только для че
ловеческого разума, но и для ангельско
го ума: невидимый, пребывающий выше 
и вне всякого пространства и времени, 
пронизывающий и содержащий Своим 
Божеством всю видимую и невидимую 
вселенную, равночестный и споклоняе
мый Богу Отцу Сын Божий стал Богоче
ловеком, родившись по человечеству от 
Девы Марии.

Как ученики Христа мы должны 
жить в единомыслии веры и любви, как 
дети единого Бога и братья во Христе, 
как члены Его единого Тела – Церкви. 
Это особенно важно помнить сейчас, 
когда силы зла особенно пытаются раз
делить нас, внести смуту и соблазны, 
когда весь мир объят всполохами войны 
и братоубийства.

Дорогие братья и сестры, призываю 
вас, подражая Богочеловеку Христу, 
творите дела милосердия, всеми силами 
избегайте равнодушия, умножайте мир 
среди ваших ближних и дальних, спеши
те к больным, одиноким, всем, кто нуж
дается в вашей помощи. Усильте свои 
искренние молитвы за духовное воз
рождение и единение нашего народа, о 
мире среди славянских и всех народов 
Земли.

Пусть наступившее новолетие при
несет нашим сердцам тот мир, который 
возвещен был ангелами в Вифлееме, 
пусть этот Божественный мир укрепится 
на всей земле и принесет всему челове
честву радость и Божье благоволение. 
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Господь  
помилует Россию  
и приведет её  
путем страданий  
к великой славе...
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Из Рождественского 
послания епископа 

Сергиево-Посадского и 
Дмитровского КИРИЛЛА

Рождественское поздравление благочинного 
Клинского округа протоиерея Евгения Малькова

Дорогие братья и сестры!
Поздравляю вас с Рождеством Христовым! Рождение Сына Божиего – величайшее 

чудо и тайна! «Я вижу Тебя и дивлюсь таинству… Тебя вмещает малый чужой вертеп. 
Сладчайшее Чадо, как Я буду держать Тебя на руках Моих, Тебя, Содержащего рукою 
Своею всё творение? Как Я буду носить Тебя, Носящего всё Своим словом?» По преда
нию, эти слова произнесла Божия Матерь, Которая первая вознесла хвалу Богомладенцу, 
лежащему в кормушке для скота. Рождество Христово – центральное событие всей че
ловеческой истории: Бог стал Человеком. Для чего? Лучше всего на этот вопрос о тайне 
Боговоплощения ответил святой Афанасий Александрийский: «Бог стал человеком, чтобы 
человек мог стать Богом». 

От всей души поздравляю вас с Рождеством Христовым и Новым годом!  Пусть и для 
нашего Отечества, и для каждого из нас он будет годом мира и благоденствия, милосер
дия и духовного роста! Желаю, чтобы в эти святочные дни тепла наших сердец хватило не 
только для родных и близких, но и для тех, кто нуждается в помощи, кто оказался вдали 
от семьи, лишился родного дома. Пусть наша молитва, любовь, милосердие станут теми 
дарами, которые мы принесем Богомладенцу Христу, Который Своим пришествием освя
тил землю и небо! Счастья, радости, веры и надежды! С Рождеством Христовым!

Рождественское 
поздравление настоятеля 
Скорбященской церкви 
г. Клина протоиерея 
Бориса Балашова

С Рождеством Христовым  
и Новым 2024-м годом!

Сын Божий стал Челове
ком – нашим братом по челове
ческой природе. Он пришел на 
землю и по сие время стучится 
в человеческие души, чтобы тех, 
кто откликнется на Его призыв, 
сделать святыми, родными Хри
сту и наследниками вечной жиз
ни!

Пусть наши сердца отклик
нутся на призыв Христа и при
несут ему добрые плоды любви, 
ведь любовь к Богу и людям 
открывает нам вход в Небесное 
Царство!

Желаю мира, здравия, сча
стья, стойкости в вере и во всём 
Божией помощи!

С РОЖДЕСТВОМ ХРИСТОВЫМ, 
ДОРОГИЕ КЛИНЧАНЕ!

В Рождество и Новый год мы дарим подарки. Но главный подарок 
всем нам более двух тысяч лет назад сделал Бог, Который своим 
рождением подарил человеку надежду на спасение. По сравне-
нию с этим даром все остальные желания, мечты и подарки мер-
кнут! Давайте помнить об этом, стоя у яслей Младенца Христа и 
внимая ликующему ангельскому пению: «Слава в вышних Богу, и 
на земле мир, в человеках благоволение» (Лк 2:14).

Господь принял наше брен-
ное тело, страдающее, нужда-
ющееся в пище, умирающее, 
и преобразил нашу природу 
Своим Божеством, став вто-
рым Адамом и родоначальни-
ком нового человечества, про-
светил мир Своим Евангелием, 
основал Святую Церковь, да-
ровал нам благодатные силы 
для борьбы с грехом, пробудил 
души людей к нетленной Боже-
ственной Любви.



БОГ И «ТОВАРНО-ДЕНЕЖНЫЕ» 
ОТНОШЕНИЯ
В псалмах Давида дважды звучит 

одна и та же мысль: Сказал безумец 
в сердце своем: «нет Бога» (Пс. 13:1; 
52:2).

И в нашем современном обще-
стве бо1льшая часть людей верит в 
существование Бога или некой выс-
шей силы, однако очень немногие 
искренне стремятся построить с Ним 
(Богом) свои личные доверительные 
отношения. Гораздо большее количе-
ство жителей земли стремится уста-
новить с Творцом своего рода товар-
но-денежные отношения: «Я – Тебе, 
Ты – мне».

Для этого люди готовы вычиты-
вать те или иные молитвы, отстаивать 
время на богослужениях в храмах, ста-
вить свечи, делать пожертвования на 
церковные нужды. Это было бы очень 
даже хорошо, если б не носило праг-
матический характер. Подобное отно-
шение к божеству всегда было широко 
распространено в языческом мире. 

Языческий мир не очень-то рас-
считывал на правосудие или справед-
ливость тех богов, которых он почитал.

ПО СПРАВЕД ЛИВОСТИ 
ИЛИ ПО ЛЮБВИ?
Совсем иное отношение к Творцу 

мира принесла ветхозаветная рели-
гия, впоследствии подобные взгляды 
в определенной степени заимствовал 
ислам. 

Стоит сказать, что и стремление 
к справедливости глубоко заложено 
в духовной природе человека, хотя 
сама справедливость может совсем 
по-разному восприниматься. Итак, 
Бог справедлив? Это Его самое луч-
шее и высшее свойство?

Однажды на уроке в одном из 
старших классов православной гим-
назии я спросил детей: «Вы хотите, 
чтобы ваша мама была всегда с вами 
справедлива?» Ни один гимназист не 
ответил: «Да». – «Так что же вы хо-
тите?» И услышал интересный ответ: 
«Чтобы мама нас любила и поступала 
с нами по любви!» Вот ведь как ока-
зывается! Дети выше справедливости 
ставят мамину любовь! И так счи-
тали все гимназисты в этом классе. 
Интересно, значит, в их понимании 
справедливость – не самое высшее 
нравственное качество человека, а 
выше справедливости – любовь!

Нехристианские религии, такие 
как ветхозаветная и ислам, сумели в 

определенной степени увидеть важ-
ную вероучительную истину: люди 
Богу не безразличны, Он будет оце-
нивать человека по определенным 
нравственным критериям. 

Ислам считает, что Бог милосер-
ден, то есть может когда-то проявить 
милосердие и сострадание. В Ветхом 
Завете говорится о Боге: Щедр и ми-
лостив Господь, долготерпелив и 
многомилостив (Пс. 102). В ветхо-
заветной религии, в отличие от язы-
чества, утверждается, что нужно не 
только исполнять нравственные тре-
бования Закона, но и любить Бога.

ЧТО НОВОГО 
ПРИНЕСЛО ХРИСТИАНСТВО?
И вот две тысячи лет назад внезап-

но возникает христианство. Известный 
атеист и один из классиков марксизма 
Фридрих Энгельс приводил интерес-
ный факт: при своем возникновении 
христианство вошло в резкое противо-
речие со всеми остальными религиями. 
Почему? С полным основанием можем 
сказать: потому что христианство – это 
не плод человеческого ума и эволюци-
онного развития каких-либо религиоз-
ных воззрений, а Откровение о Себе и 
людях Самого1 Бога – Творца мира.

Но люди, старающиеся жить по 
совести и ищущие истину и смысл 
жизни, обретают эти истины, кото-
рые коренным образом меняют всю 
их жизнь и открывают перед ними 
Небо и путь к бессмертию.

Что же это за новое Откровение 
Вечного Бога? Первая истина, кото-
рую возвестил воплотившийся Сын 
Божий, – та, что Бог не является гроз-
ным и справедливым Судией, кото-
рый собирает компромат на каждую 
человеческую душу, чтобы ее по за-
слугам хорошенько наказать. Нет! 

Бог – это любящий Отец, Ко-
торый так любит Свои высочайшие 
творения – людей, что посылает 
в падший мир Своего любимого и 
единственного Сына, чтобы Он со-
вершил спасение от греха и смерти че-
ловеческого рода и каждого человека 
Своими учением, жизнью, Крестной 
смертью и Воскресением. Хотя всем 
дается свобода принять спасение и 
вечную жизнь или остаться навсегда 
в вонючем болоте греха и безбожия. 

По сути, Богочеловек Иисус Хри-
стос дает нам важнейшую заповедь, 
принципиально новую, ранее нико-
му не известную, на которой стои1т 
все христианство: Заповедь новую 
даю вам, да любите друг друга; как 
Я возлюбил вас, так и вы да любите 
друг друга (Ин. 13:34). Сия есть за-
поведь Моя, да любите друг друга, 
как Я возлюбил вас (Ин. 15:12). Вы 
друзья Мои, если исполняете то, 
что Я заповедую вам (Ин. 15:14). 

Ни доброжелательность, ни даже 
иногда проявляемое наше милосердие 
не способны установить с Богом отно-
шения дружбы, любви и сыновства. Это 
может сделать только человеческая лю-
бовь, мерой которой является любовь 
к нам Самого1 Сына Божиего, Который 
ради нашего спасения добровольно по-
шел на мучительную крестную смерть. 
Но это же какое-то безумие, с позиции 
неверующего в Евангелие человека! На 
это апостол Павел отвечает:  Мы пропо-
ведуем Христа распятого, для Иудеев 
– соблазн, а для Еллинов (язычников. 
– Прим. авт.) – безумие (1 Кор. 1:23). 
Ибо мудрость мира сего есть безумие 
пред Богом, как написано: уловляет 
мудрых в лукавстве их  (1 Кор. 3:19).
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Слово пастыря / Зачем родился Христос?
Как говорят ученые, нет ни одного народа на земле, который не верил бы в Бога, 
богов или высших духов. На атеизм, то есть на отрицание Божества, в старину 

смотрели как на безумие. Такие взгляды в древнем мире мы видим не только в 
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Как ответить на любовь 
Небесного Отца

Кар-
тина
«Дева 
Мария».
 ХУДОЖНИК 

Бог – это высшая 
справедливость, 
справедливый Судия 
и Владыка вселенной. 
Безусловно, такое 
понимание Бога 
несравненно выше 
языческих воззрений. 

Распятие. ФОТО ИРИНЫ ЕРМАКОВИЧ.

Согласно таким языческим 
взглядам, бог (или боги, 
если мы имеем в виду мно-
гобожие) может помочь че-
ловеку, к которому Он рав-
нодушен. Для этого нужно 
ублажить небесного влады-
ку, принести ему соответ-
ствующие дары и жертвы. 

Иисус Христос Своим 
воплощением, всей 
Своей земной жизнью и 
евангельским учением 
открыл важнейшие истины, 
которые мир, лежащий во 
зле, не может принять. 

Небесный Отец ничью 
волю не насилует, а лишь 
ждет ответа человеческих 
сердец на Свою любовь. 
Именно любовь делает 
веру во Христа и Его 
Евангелие живой и 
спасительной. 



КАКОВА БОЖИЯ ЛЮБОВЬ?
Мудрость земная и мудрость 

Божия – далеко не одно и то же. Че-
ловеческая мудрость направлена на 
то, чтобы лучше и комфортабельнее 
прожить в мире, искаженном праро-
дительским грехопадением. 

Однако статистика разводов, су-
пружеских измен, алкоголизма и нар-
комании свидетельствует о том, что 
для абсолютного большинства лю-
дей, стремящихся к земному благопо-
лучию и материальному изобилию, 
земное счастье подобно морковке, 
которая висит перед мордой ослика и 
побуждает его везти тяжелый груз, а 
хотя морковка все время перед глаза-
ми, в рот никак не попадает.

В земной жизни мы видим разные 
формы семейной любви. В целом, хотя 
много исключений, можно сделать 
вывод, что родительская любовь и лю-
бовь дедушки и бабушки, даже в боль-
шей степени бабушки, различаются. 
Типичная бабушка любит своих вну-
чат и стремится к тому, чтобы ей было 
хорошо с внуками и внукам сейчас 
было хорошо. Родительская (разум-
ная) любовь стремится к тому, чтобы 
дети были хорошими и выросли поря-
дочными и трудолюбивыми людьми, 
способными строить семью и быть 
верными во всем. А для этого родите-
ли побуждают, а порой и заставляют 
детей учиться, напрягаться и трудить-
ся. Родители не только смотрят на на-
стоящее своего ребенка, а устремлены 
мыслями в будущее своих детей.

Любовь Божия к людям – роди-
тельская. А как же неверующие во 
Христа и Его Евангелие – они что, 
лишены любви Небесного Отца? Нет, 
конечно, Бог есть любовь и равно 
любит всех людей. Вопрос в другом: 
не все отвечают на любовь своего 
Творца, в этом и состоит их трагедия. 

А значит, такой человек не спо-
собен воспринимать благодатные 
дары вечной жизни – ему нечем их 
принять, душа не способна. Сколько 
ни лей воды в дырявое ведро, воды в 
нем не будет, так и в данном случае. 

Как мудрый Отец Бог исполняет 
те наши молитвы и именно тогда, ког-
да это будет нам на пользу. Но Он не 
будет исполнять тех наших просьб, ко-
торые нам или другим людям принесут 
вред. Отец Небесный знает все наши 
нужды и проблемы лучше нас самих 
и, когда надо, не ждет наших просьб, 
а помогает и защищает нас на земном 
пути по Своей собственной воле. 

ОТ ЧЕГО НАС СПАСАЕТ 
СЫН  БОЖИЙ?
Хотя уже две тысячи лет как ро-

дилась Христова Церковь, то есть 
открыто Царство Бога на земле, 
по-прежнему продолжаются войны, 
насилие, разные беды и болезни. Так 
от чего же нас пришел спасти Сын 
Божий, для чего Он воплотился, жил, 
учил, умер на Кресте и Воскрес?

Люди питали и укрепляли себя об-
щением с источником жизни – Богом. 
Между Творцом и Его высшими со-
зданиями были полное доверие и вза-
имная любовь. Но человек решил, что 

ему так хорошо жить именно потому, 
что он сам такой совершенный, всемо-
гущий, умный. Зачем ему Бог? Он сам 
– бог. Гордость ослепляет и гасит жи-
вую веру и чистую любовь. Создатель 
– лишний в жизни человека. Зачем эти 
Божьи заповеди? Человек отныне, как 
бог, будет сам определять, что такое 
хорошо и что такое плохо. Сам! Сам! 
Сам! А Бог хочет вмешиваться в жизнь 
людей, потому что завидует им, – ре-
шили люди. Связь доверия и любви с 
Источником жизни рвется.

Бог всё видит, но понимает, что 
любить нельзя заставить. Адам и Ева 
чувствуют приближение Творца, и 
им становится страшно. До этого они 
всегда с любовью с Ним общались, но 
любовь растоптана собственным эго-
измом: И воззвал Господь Бог к Ада-
му, сказал ему: где ты? (Быт. 3:9). 

Создатель знает, где Его творе-
ние и что с ним происходит. Вопрос 
к Адаму: «Ты где? Со Мной в раю, 
или ушел во страну далече?» И в на-
шей  душе часто раздается этот голос, 
который побуждает трезво взглянуть 
на  себя и отдать себе отчет, куда я 
двигаюсь по жизненному пути.

Люди не покаялись, не вернулись 
на зов любящего Отца. Порванная 
связь с Богом дала себя знать. При-
рода людей изменилась и искази-
лась грехопадением. Душа потеряла 
чистоту, цельность и, как следствие, 
мудрость. Тело стало подвержено 
болезням, страданиям и смерти. Мы 

наследники прародителей человече-
ства. Наша природа больна, страстна 
и смертна. Именно от этого ссоры, 
раздоры, греховные страсти со всеми 
вытекающими последствиями.

Освободить род человеческий от 
этого смертного недуга и наших гре-
хов пришел Небесный Врач Богоче-
ловек Иисус Христос.

ВОССТАНОВЛЕНИЕ
ЧЕЛОВЕЧЕСКОЙ ПРИРОДЫ
В Себе Самом Он открыл нам тай-

ну Бога – какой Он. Своими Крестны-
ми страданиями, Голгофской смер-
тью и Воскресением Господь разорил 
силу ада, победил смерть духовную и 
телесную. В Себе Самом Христос об-
новил и восстановил человеческую 
природу в таком виде, в каком она 
была у Адама до грехопадения. 

Он стал своего рода вакциной, 
побеждающей грех и смерть во всех 
людях, кто только захочет соеди-
ниться со Христом в Его Святой Пра-
вославной Церкви и для кого Еванге-
лие станет нормой жизни.

Христос – Небесный Врач – не-
сет нам духовное здоровье, обновле-
ние нашей жизни, победу над грехом 
и смертью.

Картина

«КЛИН ПРАВОСЛАВНЫЙ»11 января 2024 г. 3 стр.

Окончание. Начало на с. 2

— Воистину Бог, как человек, на земле родился! Почему? – Чтобы мы получили жизнь через Него (1 Ин. 4:9). Ибо 
без Богочеловека Господа Иисуса Христа жизнь человеческая – целиком и полностью самоубийственная бессмыслица. 
Смерть – поистине самая явная и самая ужасная бессмыслица на земле. Жизнь человеческая только как Богожизнь – 
жизнь в Боге – приобретает свой вечный смысл.

Преподобный Иустин (ПОПОВИЧ): ЦИТАТА

ФОТО WWW.PRAVLIFE.ORG.

Мудрость Божьего 
Царства говорит о том, 
каким должен быть 
человек, какие у него 
духовные ценности и 
нравственные ориентиры, 
чтобы в итоге он мог 
обрести блаженство, то 
есть подлинное и вечное 
счастье в любви с Богом и 
ближними.
Мудрость века сего стремится 
дать человеку материальное 
изобилие, облегчение труда и, 
казалось бы, земное счастье. 

Священное Писание 
Нового Завета 
утверждает, что Бог для 
человека – любящий Отец. 

Если не возникает взаимной 
любви между Богом и чело-
веком, то и не рождается жи-
вая связь веры, доверия и 

любви между Создателем и 
Его творением. 

Мозаика «Адам и Ева в раю».

Однако Господь заботится и 
о неверующих, помогает им с 
помощью разных жизненных 
обстоятельств прийти к вере, 
обрести бессмертие и радость 
вечной жизни.

Бог сотворил человека 
в чистом и непорочном 
состоянии и поместил его 
жить в раю. Там всё было 
очень хорошо и радостно. 

В райском состоянии не 
только душа была без гре-
ховных страстей и наклон-
ностей, но и тело не нахо-
дилось под властью смерти. 
Мы, конечно, не виноваты, 
что наши души и тела иска-
жены грехопадением пра-
родителей. Это своего рода 
наследственная болезнь, ко-
торую ни один земной врач 
не может вылечить. 

Читая Евангелие, 
открывая Богу душу в 
молитве, учась любить 
Бога и людей, как нас 
любит Сам Бог, мы 
открываем себе путь к 
безбрежному и вечному 
счастью – блаженству. 
Сын Божий для того и 
стал человеком, чтобы 
Бог обрел в нас любящих 
детей, а мы – любящего 
Отца Небесного.

В событии Воскресения 
произошло исцеление 
человеческой природы в 
одном Человеке – Иисусе 
Христе. 



ИОГАНН ГЕТЕ, 
НЕМЕЦКИЙ МЫСЛИТЕЛЬ, ПОЭТ
Человеческий ум может разрастись сколь угодно, 

но выше величия и нравственной культуры христиан
ства, как они отражены в Евангелиях, он не пойдёт… 
Я считаю все четыре Евангелия, безусловно, истинны
ми, ибо в них проявляется отблеск величия личности 
Христа и в такой форме, в какой только Божество 
могло явить Себя на земле… Если меня спрашивают, 
согласна ли моя натура оказать Ему благоговейное 
поклонение, я отвечаю: безусловно. Я поклоняюсь Ему 
как откровению высшего принципа нравственности.

НИКОЛАЙ БЕРДЯЕВ, 
РУССКИЙ ФИЛОСОФ
Завет христианства заключается в соединении 

небесного с земным, божественного с человеческим; 
всеобщее же воскрешение, воскрешение имманент
ное, всем сердцем, всей мыслью, всеми действиями, 
то есть всеми силами и способностями всех сынов 
человеческих совершаемое, и есть исполнение этого 
завета Христа – Сына Божиего и вместе с тем Сына 
человеческого. 

ИОГАНН КЕПЛЕР,  
УЧЕНЫЙ-АСТРОНОМ
Велик наш Господь и велика держава Его, и 

премудрости Его нет конца. Хвалите Его, солнце, луна 
и звёзды, и планеты, – на каком бы языке восхваление 
не происходило. А также вы, свидетели Его открытых 
истин, и ты, душа моя, воспевай честь и славу Господу 
всю твою жизнь. 

К ЛАЙВ СТЕЙПЛЗ ЛЬЮИС, ПИСАТЕЛЬ.  
ИЗ КНИГИ «ЧУДО»
Первое и главное чудо христианства – Вопло

щение и Вочеловечение Бога. Мы, христиане, верим, 
что Бог стал Человеком, и наши чудеса подводят к 
этому или из этого исходят… Любое чудо являет в 
данном месте и времени суть и смысл воплощения. 
Христианство не считает, что чудеса «бывают». Они 
не произвольные прорехи в природе, а этапы обду
манного наступления, цель которого – полная победа. 
Уместность и достоверность каждого чуда поверяется 
его отношением к Чуду из чудес; иначе о нем и го
ворить не стоит... По христианскому учению, Господь 
умаляет Себя, чтобы возвыситься. Он спускается с 
высот абсолютного Бытия в пространство и время, в 
человеческое, а если правы эмбриологи – и еще ниже, 
в другие формы жизни, к самым корням сотворенной 
Им природы. Но спускается Он, чтобы подняться и 
поднять к Себе весь падший мир. Представьте себе 
силача, которому надо взвалить на спину огромную 
ношу. Он наклоняется всё ниже, он почти ложится 
ничком, исчезает под грузом, а потом, как ни трудно 
в это поверить, распрямляет спину и легко несет груз. 
Представьте ныряльщика; он снял всю одежду, мель
кнул в воздухе, исчез, миновал зеленую теплую воду, 
ушел во тьму и холод, в смертный край ила и разло
жения – и вырвался к свету, вышел на поверхность, 
держа в руке драгоценную жемчужину. Сейчас и он, и 
она дивно окрашены, а там, во мраке, где лежала она, 
не зная цвета, сам он утратил все цвета. 

АЛЬБЕРТ ЭЙНШТЕЙН, ФИЗИК-ТЕОРЕТИК
Правда, я иудей, но лучезарный опыт Иисуса 

Назорея произвел на меня потрясающее впечатление. 
Никто так не выражался, как Он. Действительно, есть 
только одно место на земле, где мы не видим тени, 
и эта Личность – Иисус Христос. В Нем Бог открылся 
нам в самом ясном и понятном образе. Его я почитаю.

ЧАРЛЬЗ ДИККЕНС, ПИСАТЕЛЬ.  
ИЗ РАССКАЗА «РОЖ ДЕСТВЕНСКАЯ ПЕСНЬ»
Я всегда ждал рождественских дней как самых 

хороших в году. Это радостные дни – дни милосердия, 
доброты, всепрощения. Это единственные дни во всём 
календаре, когда люди, словно по молчаливому согла
сию, свободно раскрывают друг другу сердца…

АЛЕКСАНДР БЛОК,  
РУССКИЙ ПОЭТ
Был на свете самый чистый и светлый праздник. 

Он был воспоминанием о золотом веке, высшей точ
кой того чувства, которое теперь уже на исходе, – чув
ства домашнего очага. Праздник Рождества Христова 
был светел в русских семьях, как елочные свечки, 
и чист, как смола. На первом плане было большое 
зеленое дерево и веселые дети; даже взрослые, не 
умудренные весельем, меньше скучали, ютясь около 
стен. И всё плясало – и дети, и догорающие огоньки 
свечек.

ЭРНСТ ТЕОДОР АМАДЕЙ ГОФМАН, 
НЕМЕЦКИЙ ПИСАТЕЛЬ. 
ИЗ СКАЗКИ «ЩЕЛКУНЧИК И МЫШИНЫЙ КОРОЛЬ»
...Дети отлично знали, что родители накупили им 

всяких чудесных подарков и сейчас расставляют их на 
столе, но в то же время они не сомневались, что до
брый младенец Христос осиял всё своими ласковыми 
и кроткими глазами и что рождественские подарки, 
словно тронутые его благостной рукой, доставляют 
больше радости, чем все другие. Про это напомнила 

детям, которые без конца шушукались об ожидаемых 
подарках, старшая сестра Луиза, прибавив, что мла
денец Христос всегда направляет руку родителей, и 
детям дарят то, что доставляет им истинную радость 
и удовольствие; а об этом он знает гораздо лучше 
самих детей, которые поэтому не должны ни о чём ни 
думать, ни гадать, а спокойно и послушно ждать, что 
им подарят.

АЛЕКСЕЙ ХОМЯКОВ,  
РУССКИЙ ПОЭТ И ФИЛОСОФ

В эту ночь Земля была 
в волненье:

Блеск большой 
диковинной звезды

Ослепил вдруг 
горы и селенья,

Города, пустыни и сады.

А в пустыне 
наблюдали львицы,

Как, дарами 
дивны и полны,

Двигались бесшумно 
колесницы,

Важно шли 
верблюды и слоны.

И в челе большого 
каравана,

Устремивши взоры 
в небосклон,

Три царя в затейливых 
тюрбанах

Ехали к комуто 
на поклон.

А в пещере, где всю ночь 
не гасли

Факелы, мигая 
и чадя, –

Там ягнята увидали 
в яслях

Спящее прекрасное Дитя.

В эту ночь вся тварь была в волненье,
Пели птицы в полуночной мгле,
Возвещая всем благоволенье,
Наступленье мира на земле.

ИОСИФ БРОДСКИЙ, ПОЭТ

Волхвы пришли. Младенец крепко спал.
Звезда светила ярко с небосвода.
Холодный ветер снег в сугроб сгребал.
Шуршал песок. Костер трещал у входа.

Дым шел свечой. Огонь вился крючком.
И тени становились то короче,
То вдруг длинней. Никто не знал кругом,
Что жизни счет начнется с этой ночи.

Волхвы пришли. Младенец крепко спал.
Крутые своды ясли окружали.
Кружился снег. Клубился белый пар.
Лежал младенец, и дары лежали.
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Известные люди о вере
и о Рождестве Христовом

Картина «Рождество Христово». 
ХУДОЖНИК ГРИГОРИЙ ГАГАРИН.
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Тридцать лет Господь наш Иисус 
Христос ничем Себя не проявлял — 
жил домашней жизнью.

В это время особое движение со-
вершалось в народе — теперь бы мы это 
назвали массовым крещением. Тогда 
люди приходили к Иоанну Крестителю 
и получали от него обрядовую сторону 
крещения, то есть погружение в воду. 
Святой Иоанн Креститель предупре-
ждал людей о том, что его крещение 
не является таинством: Я крещу вас в 
воде в покаяние (Мф. 3:11).

Он пророчествовал о Христе и го-
ворил, что Христос вместе с крещени-
ем совершит и полное перерождение 
человека: Он будет крестить вас Ду-
хом Святым и огнем (Мф. 3:11).

Господь силен возродить челове-
ка и без помощи воды, но Он избирает 
воду как необходимое вещество.

Может быть, это происходит по-
тому, что вода с самого начала тво-
рения служила Божиему домострои-
тельству. Вспомним, что в начале 
ми роздания Дух Божий носился над 
водою (Быт. 1:2).

И вот Христос приходит на Иор-
дан, где было много людей, где люди 
принимали крещение от Иоанна. Как 
будто подражая этим людям, крестил-
ся и Христос. Но происходит нечто 
иное: когда Христос выходил из воды, 
разверзлись Небеса, Дух в телесном 
виде, как голубь, сходил на Него, и 
глас был с Небес: Ты Сын Мой возлю-
бленный, в Котором Мое благово-
ление (Мк. 1:11). Поэтому праздник 
Крещения Господня еще называют 
Богоявлением. Последствия его были 
огромны. Иисус, исполненный Духа 
Святаго, возвратился от Иорда-
на и поведен был Духом в пустыню. 
Там сорок дней Он был искушаем от 
диа вола и ничего не ел в эти дни (Лк. 
4:1–2). Происходит борьба с дьяво-
лом и победа над ним. Дьявол, убе-
дившись, что побежден, отошел от 
Него до времени (Лк. 4:13).

Христос Спаситель открыто яв-
ляет Себя народу: благовествует, ис-
целяет, совершает чудеса. При этом 
Христос указывает на то, что и нам 
в деле спасения нужна благодатная 
вода: Кто не родится от воды и Духа, 
не может войти в Царствие Божие 
(Ин. 3:5). В этих словах есть иноска-
зание, но есть и указание на действи-
тельную воду. Возрожденный человек 
сам становится источником благодат-
ной воды: Кто верует в Меня, у того, 
как сказано в Писании, из чрева по-
текут реки воды живой (Ин. 7:38).

Приведем еще пример сильного 
образа действия святой воды, взятый 
из Ветхого Завета: ангел показал про-
року Иезекиилю Храм и город при нем. 
Далее к востоку располагалась как бы 
проклятая Богом пустыня. Там были 
города Содом и Гоморра, там было 
Мертвое море; и вся эта местность 
располагалась гораздо ниже Иеруса-
лимских высот, так что вода, текущая с 
этих высот, обязательно пошла бы в ту 
пустынную местность. В своем виде-
нии пророк увидел такое орошение пу-
стынной местности, которого на самом 
деле еще не было. Потом ангел обратил 

внимание пророка на то, что из-под 
порога храма течет вода на восток. Ан-
гел пошел по течению воды на восток, 
в руке держал шнур, и отмерил тыся-
чу локтей, и повел меня по воде; воды 
было по лодыжку. И еще отмерил ты-
сячу, и повел меня по воде; воды было 
по колено. И еще отмерил тысячу, и 
повел меня; воды было по поясницу. 
И еще отмерил тысячу, и уже тут 
был такой поток, через который я 
не мог идти, потому что вода была 
так высока, что надлежало плыть, 
а переходить нельзя было этот по-
ток. И сказал мне: «видел, сын чело-
веческий?» и повел меня обратно к 
берегу этого потока. И когда я при-
шел назад, и вот, на берегах потока 
много было дерев по ту и другую сто-
рону. И сказал мне: эта вода течет 
в восточную сторону земли, сойдет 
на равнину и войдет в море; и воды 
его сделаются здоровыми. И всякое 
живущее существо, пресмыкающее-
ся там, где войдут две струи, будет 
живо; и рыбы будет весьма много, 
потому что войдет туда эта вода, и 
воды в море сделаются здоровыми, и, 
куда войдет этот поток, все будет 
живо там… У потока по берегам его, 
с той и другой стороны, будут расти 
всякие дерева, доставляющие пищу: 
листья их не будут увядать, и плоды 
на них не будут истощаться; каждый 
месяц будут созревать новые, пото-
му что вода для них течет из святи-
лища; плоды их будут употребляемы 
в пищу, а листья на врачевание (Иез. 
47:1–12).

Видите, дорогие братья и сестры, 
как в нашей жизни образы указыва-
ют на реальность, и сама реальность 
не может быть выражена полностью 
без образа. Поэтому будем с благого-
вейным трепетом присутствовать на 
водоосвящении, принимать святую 
воду и стараться жить той духовной 
жизнью, которая «скачет в жизнь веч-
ную» (из ектеньи на Великое водоо-
священие).

Январь 1989 г.

Река Иордан в наше время. 
ФОТО WWW.TURIZM-CENTR.RU. 

Великая агиасмаВопрос священнику /
Хотим крестить ребенка. На 
собеседовании в храме нам 
сказали: «Чтобы Крещение 
было действенным, 
нужна вера родителей, 
а не только крестных». 
У нас возник вопрос: что 
значит «действенным» и 
почему недостаточно веры 
крестных? // Светлана З.

Отвечая на вопрос о закон
ности и действенности Крещения, 
для начала надо сказать, что такое 
таинство само по себе.

Таинство – это священное 
действие, посредством которого 
непостижимым для нашего ума 
образом благодать Божия действует 
на верующего человека, желающего 
этого соприкосновения с Божествен
ной личностью. Эта встреча должна 
изменить жизнь человеческой души.

Все таинства Церкви законны 
при условии правильно поставлен
ного архиереем совершителя, то 
есть священника, и при условии 
правильного совершения внешней 
и внутренней формы таинства. При 
соблюдении всех этих условий та
инство будет совершено, даже если 
священник, совершающий его, будет 
не идеальным с вашей точки зрения.

Однако для обновления челове
ка благодатью Божией необходимо 
выполнение определенных условий 
со стороны крещаемого.

Если приступающий к таинству 
Крещения не имеет веры во Христа 
и Его Евангелие и не собирается 
жить похристиански, это становится 
просто лицемерием перед Богом и 
людьми. Святитель Кирилл Иеру
салимский пишет, что если человек 
лицемерно подходит к принятию 
Крещения, то священник совершит 
таинство, а Дух Святой крестить 
не будет. То есть это станет лишь 
формой таинства без духовного 
содержания.

При Крещении маленького 
ребенка, у которого еще нет созна
тельной веры, необходима вера ро
дителей и крестных или, по крайней 
мере, одного из родителей.  

Становясь членом Церкви, ребё
нок соприкасается с животворящей, 
всё обновляющей Божественной 
благодатной силой таинства Святого 
Крещения. И очень много значит, 
насколько он будет готов открыть 
свою душу миру Божества, насколь
ко пожелает быть с Богом без нашей 
поддержки.

Поскольку приобщение чело
века к таинству Крещения без его 
желания и веры невозможно, Цер
ковь благословила взрослых людей 
брать на себя ответственность за 
детей, становясь выражением их 
веры и желания быть с Богом уже 
сейчас, если взрослые приложат 
все усилия, чтобы помочь вырасти 
им настоящими христианами. А для 
этого человек, становящийся крест
ным, сам должен быть настоящим 
христианином.

К большому сожалению, сейчас 
крестные очень редко могут добро
совестно выполнять свои обязан
ности по приобщению крестника к 
духовноблагодатной жизни Церкви. 
Поэтому так важна роль родителей, 
которые реально живут вместе с ре
бенком и в своей семье могут учить 
сына или дочь общению с Богом и 
исполнению Его воли в своей жизни.

Отвечает клирик Троицкого  
собора г. Клина диакон Петр Тюков

Великие праздники / 19 января – Крещение 
(Богоявление) Господа нашего Иисуса Христа
19 января мы отмечаем Крещение Господне, или 
Богоявление. Крещение – один из самых древних 
праздников в христианстве. Этот день связан с евангельским 
событием – крещением Иоанном Предтечей Иисуса Христа 
в реке Иордан. По главной традиции праздника освящают 
воду в храмах и на водоемах. Крещенская вода называется 
«агиасма» и считается святыней, исцеляющей душу и тело. 
// Митрополит Иоанн (ВЕНДЛАНД)

Освящение воды в праздник  
Крещения Господня в храме. 

ФОТО ИРИНЫ ЕРМАКОВИЧ. 

Недаром Церковь так любит 
совершать освящение воды. 
Оно приносит радость, очи-
щение и укрепление. Одно-
временно происходит види-
мое и невидимое. Спаситель 

 поощряет нашу любовь к святой 
воде и говорит: «Кто жаждет, 
иди ко Мне и пей» (Ин. 7:37).



Церковное служение / Работать в церковной лавке – большая ответственность

«Я благодарна Богу, что Он привел меня в храм»
Нашу рубрику «Церковное служение» мы завершаем знакомством с теми, кого мы, как правило, встречаем 
первыми, придя в храм. И зачастую это не священник, а служащие церковной лавки. Раньше, да и теперь 
иногда, их называют свечницами. Они продают церковные товары, принимают поминальные записки и 
записывают на требы: венчание, отпевание, крещение и другие. Но помимо этого им приходится быть и 
психологами, и катехизаторами. Мы побеседовали со свечницей Скорбященского храма Ольгой Павловной 
Афониной. // Беседовала Елена КИСЛОВА

– Ольга Павловна, 
можно сказать, что вы 
находитесь на передо-
вой позиции, потому 
что зачастую первыми, 
кого встречает чело-
век, переступив порог 
храма, – работники 
церковной лавки. Это 
большая ответствен-
ность. Кто-то сказал, 
что суть служения 
свечника «не навре-
ди». Вы согласны?

– Согласна, но это ка
сается не только церков
ного служения, но и вооб
ще духовной жизни. Надо с 
большой осторожностью и 
ответственностью давать 
советы людям, которые 
тебя о чемто спрашивают. 

Это влияет на то, как 
ты строишь разговор с че
ловеком. Если не знаешь, 
что сказать или сомнева
ешься, как бы не ввести в 
заблуждение, рекоменду
ешь обратиться к священ
нику. Вообще, святые отцы 
пишут, что ответ должен 
быть короче, чем вопрос, и 
советуют больше молчать.

– Получается, что 
вы в некотором роде 
и катехизатор, и пси-
холог?

– Ну, психолог – это 
очень громко сказано. Про
сто многие люди в храм 
приходят, когда у них что
то произошло, и иногда 
человека нужно просто 
выслушать, и он уже бла
годарен. Бывает, что при
ходят неадекватные люди, 
их сразу видно. Главное 
– помолиться в душе и го
ворить ровным спокойным 
голосом, тогда даже особо 
крикливые начинают нор
мально реагировать. 

Даже если ты устала 
или этот человек вызыва
ет раздражение, нужно 
откинуть свое личное вос
приятие, постараться по
мочь, чем можешь. А это 
требует душевных усилий, 
борьбы со своей горды
ней, покаяния. У меня все 
через покаяние идет, и 
больше никак. А что каса
ется катехизации, то, без
условно, работая в лавке, 
нужно знать много о ду
ховной жизни. Я ходила в 
воскресную школу, читала 
святоотеческую литерату
ру и до сих пор пытаюсь 
по мере сил, которые дает 
Господь, духовно укреп
ляться. Наш настоятель 
отец Борис всё время нам 
говорит, чтобы мы посто
янно молились и имели 
мир в душе. Со временем 
приходит понимание, на
сколько это важно.

– Что можете ска-
зать о сегодняшних 
прихожанах?

– Конечно, есть сло
жившийся приход, как и 
в каждом храме. Но мно
го и новичков, кто делает 
только первые шаги на 
пути к Богу. Наш храм сто

ит в оживленном месте, и 
многие забегают в лавку 
по пути на работу, по де
лам, чтобы просто свечку 
приобрести или записки о 
близких подать. Некоторые 
интересуются вопросами 
веры, чувствуется, что они 
искренне хотят узнать, Кто 
такой Христос, советуются, 
что почитать, спрашивают 
о воскресной школе. Но 
иногда приходится стал
киваться с откровенным 
язычеством. Пришел па
рень подать записку о сво
ем родственнике и говорит 
мне: «А я всё равно ничему 
этому не верю». Спраши
ваю: «А зачем тогда за
писку подаете?» – «Меня 
попросили». Оказалось, 
раньше он ходил в храм, 
но потом ушел из Церкви, 
обратился в язычество. И я 
чувствую, он не хочет слу
шать ничего о Христе. По
дал записку, взял свечку и 
ушел. Или другой случай. 
Недавно парень молодой 
с мамой пришел и спраши
вает: «Кто у вас тут испол
няет желания?» Я говорю: 
«Это вам нужно в цирк к 
фокуснику. А если пришли 
помолиться Богу и попро
сить Его о помощи, тогда 
в храм».

– Вы общаетесь 
со многими людьми, 
наверняка, какие-то 
истории запомнились, 
затронули вас. По-
делитесь с нашими 
читателями. 

– Одна молодая жен
щина рассказала, что ей 
поставили неутешитель
ный диагноз. Она пришла 
в наш храм, подошла к 
Животворящему Кресту 
Господню и помолилась 
со слезами, а через день 
исцелилась. Другая при
хожанка пришла зака
зать благодарственный 
молебен и поведала свою 
историю. Она долго стра
дала от псориаза, ничего 
не помогало. Пришла в 
храм в какойто большой 
праздник, когда много на
рода, но у неё было такое 
сердечное покаяние, что 
она, не обращая внимания 
ни на кого, упала на пол и 
молила Бога простить ее. 
Через деньдва болячки 
пропали, и она исцелилась. 
Приходили молодые люди, 
которым снились ужасные, 
страшные сны. Они покая
лись, что жили в незакон
ном браке, и получили об
легчение. 

– Как вы стали 
свечницей?

– Меня благословил 
о. Борис. Вообще, я со
биралась идти в другой 
храм работать, но батюш
ка меня сюда направил. 

Я тогда только начинала 
воцерковляться, и мне 
это послушание внутренне 
настолько близко было! 
Конечно, не обошлось без 
искушений, различных пре
пон.

– Что было самым 
трудным, когда начи-
нали работать?

– Я пришла в уже 
сложившийся коллектив, 
некоторые свечницы ра
ботали в лавке с лета, а я 
пришла под Покров Пре
святой Богородицы. И, ко
нечно, сначала случались 
несогласия, размолвки. 
Теперь я понимаю, что 
это от греховности нашей. 
Сейчас мы уже понимаем 
друг друга с полуслова, 
так как все перед Богом. 
У меня был опыт работы в 
торговой сети, я там мно
го чего видела. Здесь всё 
иначе. 

– Скоро Рож-
дество Христово и 
Крещение. В большие 
праздники в храм 
приходят даже те, 
кто обычно в цер-
ковь не ходит. Как 
вам работается в эти 
дни? 

– Физически при
ходится непросто. Но в 
эти праздники я испыты
ваю такую внутреннюю 
радость, что она просто 
окрыляет и дает силы! 
В Крещение, когда воду 
разливаешь, поешь тро
парь и слышишь: «Пойдем 
туда, где поют». Каждая 
душа – христианка, и люди 
ощущают эту благодать. 
Все с радостью благода
рят, и думаешь: значит, 
торжество и их коснулось. 
Многие, набирая крещен
ской воды, понимают, что 
соприкоснулись с чемто 
неведомым. 

– Как восстанав-
ливаете силы? В чем 
черпаете вдохнове-
ние? 

– Люблю читать. Дав
но увлекаюсь творениями 
святого праведного Иоан
на Кронштадтского, нра
вятся книги митрополита 
Вениамина (Федченкова). 
Сейчас по совету батюшки 
читаю священника Конс
тан тина Корепанова. Мое 
ощущение – это всё про 
меня, я даже плакала от 
того, что такое близкое 
соприкосновение с Богом 
происходит. Еще люблю 
заниматься цветами, ле
том под окнами у меня 
клумбы.

– Работник свеч-
ного ящика – это про- 
фессия, служение, 
ра бота?  

– Больше служение. 
Работа – это совершенно 
другое. Через это послуша
ние ты духовно крепнешь, 
учишься терпению, посто
янно уповая на помощь 
Господа и Божией Мате
ри. Помню, был праздник 
Пресвятой Богородицы, 
а у меня такое горестное 
состояние изза разных 
проблем, так тяжело на 
душе! Стою на службе, 
молюсь, чтобы всё разре
шилось. Чувствую, на меня 
ктото смотрит, и вижу на 
аналое икону Пресвятой 
Богородицы и Ее взгляд, 
который устремлен прямо 
на меня. А после службы 
почувствовала такой мир в 
душе, такую радость, бла
годать! И я подумала: вот 
Он Господь, вот Его сила, 
вот она любовь Пресвятой 
Владычицы! Это незабыва
емо! 

Ольга Павловна Афонина в церковной лавке Скорбященского храма г. Клина. 
ФОТО КИРИЛЛА МАЦЕНОВА.
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За десять лет работы 
в лавке Скорбящен-
ского храма я научи-
лась интуитивно чув-
ствовать человека: 
что ему сказать, го-
тов ли он вообще слу-
шать, хочет он что-то 
узнать или ему нужен 
короткий, чисто тех-
нический ответ, на-
пример, как сорокоуст 
заказать, или про-
сто помочь икону вы-
брать, а кто-то хочет 
духовное почерпнуть. 

Сейчас многим не 
хватает обычного 
внимания, состра-

дания. И тут на нас 
тоже большая ответ-
ственность, чтобы 
своим поведением 
не оттолкнуть чело-
века от храма.

Когда слушаешь та-
кие рассказы, пони-
маешь, что Господь 
нас любит и Он всег-
да рядом. 

Когда переступа-
ешь ограду храма, 
ты уже в другом 
мире, где царят лю-
бовь и доверие.

Я благодарна Богу, 
что Он привел меня 
в храм, дал это по-
слушание, направил 
на путь спасения. 
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Значимыми событиями этого года для некоторых 
наших священников стали командировки в зону про
ведения СВО. Когда находишься среди воинов, выпол
няющих свой долг, видно, что для многих из них духов
ная жизнь, о которой они порой слышат от пастырей 
впервые в жизни, становится не чемто далеким и не
нужным, а той реальностью, которая вдруг явно дает 
понятия о жизни, смерти и Самом Боге. Очень мно
гие, пообщавшись со священником, впервые берут в 

руки Евангелие, начинают молиться, исповедоваться 
и причащаться. Именно там, в боевых условиях, свя
щенники в буквальном смысле становятся «своими», 
находясь вместе с бойцами в подвалах и блиндажах, 
за столом и под обстрелами. Происходит настоящее 
братское общение, которое приводит к осмыслению 
важных моментов человеческого бытия. Это касает
ся и института семьи, и взаимоотношений в воинском 
коллективе, и элементарных понятий о Церкви, и, ко
нечно же, самого главного – зачем человек живет. По 
словам воинов, происходит парадоксальная вещь: то 
«лишнее», на что в мирной жизни не хватало времени, 
на войне становится главным – это общение с Богом.

Все эти люди становятся для тебя родными: и те, 
кто еще на войне, и те, кто позже связывается с тобой, 
вернувшись оттуда, и те, кто с тобой говорил, а позже 
погиб. Все они в твоих молитвах. И лично для меня это 
стало самым значимым в этом году.

Протоиерей Игорь 
КОВАЛЕВ, настоятель 
храма прмч. Серафима 
Клинского в Клин-9, 
ответственный 
за взаимодействие 
с вооруженными силами 
в Клинском благочинии:

В 2023 году для меня произошло два важных и 
радостных события. Господь дал новое послушание: я 
был назначен настоятелем Вознесенского храма села 
Борщево. Храм этот родной для меня и моей семьи: 
в нем моя прабабушка была церковной старостой, мы 
являлись прихожанами храма, здесь крестилась почти 
вся семья, а родители были венчаны в нем. Вознесен
ский храм в селе Борщево, как и Скорбященский в Кли
ну, не закрывался в советское время. Прихожане бес

страшно отстаивали его, писали письма в патриархию. 
И радостно видеть среди сегодняшних прихожан детей 
и внуков тех защитников. Мне досталась крепкая цер
ковная община, созданная прежним настоятелем про
тоиереем Виктором Чужаковым, который полвека нес 
служение в этом большом древнем храме. Прихожане 
любят о. Виктора за искренность, смирение; прича
ститься и пообщаться с ним приезжали даже из Мо
сквы. Конечно, было волнительно принимать приход 
после батюшки. Но я благодарен прихожанам за то, 
что тепло приняли нас с матушкой, поддержали.

А еще в этом году Господь даровал нашей семье 
чудо – сына! Как и любой малыш, он требует много 
внимания, нам приходится от чегото отказываться, 
в чёмто меняться, чемто жертвовать. Именно с ро
ждением ребенка понимаешь, что семья – это школа 
любви, и нам предстоит еще многому научиться.

Священник Димитрий 
ЗМЫСЛИНСКИЙ,  
настоятель 
Вознесенского храма 
с. Борщево Клинского 
благочиния:

Ушедший год для меня был наполнен лю
бовью – к Родине, к близким, к людям вообще.

С младшей дочерью мы посетили удиви
тельные места, любовались красотами Жигу
левского заповедника и Национального парка 
«Самарская лука». Они навсегда останутся в 
наших сердцах. На излете лета мы побывали в 
северных краях, у Белого моря, в Соловецкой 
обители – месте духовной силы. Особые долгие 
службы, раки с мощами преподобных в полу
мраке храмов... Присутствие Бога чувствуется и 
в стенах, и в камнях при дороге, и в скитах, где 
в годы гонений были замучены тысячи людей, 
пострадавших за веру.

Радость мне подарили не только путеше
ствия. Любовь и счастье в семье очень важ
ны для человека. В августе мы выдали замуж 
старшую дочь. Слава Богу, молодые повен
чались, ходят в храм, и верю, что Господь не 
оставит их.

Благодарю Господа, что дал возможность 
плодотворно потрудиться для Церкви. Проект 
нашего медиацентра «Клин православный» в 
этом году оценили и на кинофестивале в Сева
стополе, и на фестивальных площадках церков
ных СМИ. Теперь о нас знает больше людей, а 
это значит, что можно с Божьей помощью во
площать в жизнь новые творческие идеи, рас
сказывать о жизни в Церкви, знакомить мир с 
православием.

Инга 
ФИЛИППОВА,
журналист 
медиацентра 
«Клин 
православный»:

Не могу сказать, что 2023 год запомнился мне какимито определенными событиями. Но 
каждый новый год – некая точка отсчета, когда мы, отвлекаясь от повседневной суеты, оста
навливаем свое внимание, чтобы подумать, вспомнить, всмотреться в еще один безвозвратно 
ушедший год. 

Он был непростым. Продолжается специальная военная операция, и мы не можем безза
ботно веселиться и праздновать, зная, что идут боевые действия и умирают люди, защищая 
Россию. На мой взгляд, прошедший год можно охарактеризовать как шаг на пути к консоли
дации общества, в том числе и в духовном плане.

Наверное, простых времен не бывает, ведь нас постоянно окружают трудности, испыта
ния, проблемы, которые необходимо преодолевать.

Что может запомниться студенту в уходящем году? В первую очередь, конечно же, те 
книги, которые оставили незабываемые переживания и впечатления в его душе. Хочу рас
сказать об одной из таких: книга про маленькую девочку с необыкновенным даром – уметь 
слушать других людей. Актуально, не правда ли? Девочку зовут Момо, так называется и сама 
книга Михаэля Энде. Если вы хотите найти то, что потеряли гдето в детстве: желание жить и 
радоваться каждому дню искренне и от всей души, умение мечтать и фантазировать, расска
зывать и удивляться окружающему миру – прочтите обязательно. Вот лишь небольшой отры
вок, который, надеюсь, немного заинтересует читателей: «Ибо так же, как даны глаза, чтобы 
видеть свет, и уши, чтобы слышать звуки, – так же дано сердце, чтобы воспринимать время. 
Время, не воспринятое сердцем, пропадает так же, как 
пропадают краски радуги для слепого, или для глухого – 
пение птиц. К сожалению, на свете много глухих и слепых 
сердец, которые ничего не ощущают, хотя и бьются».

Всех сердечно поздравляю с Рождеством Христовым 
и новолетием! Желаю не тратить время понапрасну и на
чать жить понастоящему!

2023 год был насыщен культурными событиями в нашем 
городе: областной конкурс «Русская музыка», Международный 
фестиваль им. П. И. Чайковского, Дни славянской культуры и 
письменности, международный День музыки и, конечно, фести
валь духовной музыки «Хоровой биеннале», который проходит 
раз в два года. Отличительная черта нынешнего фестиваля 
– звучание духовной (церковной) музыки в храмах Клинского 
благочиния, а заключительный концерт состоялся в зале дет
ской школы искусств им. П. И. Чайковского с участием хора 
«Мандрагора» и студентов РАМ им. Гнесиных и МГК им. П. И. 
Чайковского. Звучала разнообразная музыка, объединившая 
всех присутствующих своей эмоциональностью, богатством хо
ровых красок, радостью приобщения к лучшим образцам хоро
вого пения ХIV XXI вв.

Передо мной как художественным руководителем фести
валя стояла задача представить новые хоровые коллективы с 
интересной программой и тем самым доставить удовольствие 
клинчанам. Помоему, это получилось!

Наш опрос / Чем вам запомнился ушедший 2023 год?

Алексей ВОЛКОВ, 
учащийся Коломенской духовной семинарии, 
алтарник Скорбященского храма г. Клина:

Елена УМАНСКАЯ, 
заслуженный работник 
культуры Российской 
Федерации, художественный 
руководитель и дирижер 
детского образцового хора 
«Мандрагора»:
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Все храмы г. Клина и г. Высоковска открыты ежедневно.
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Дети – общая забота / Как провести с детьми 
новогодние каникулы?
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РАСПИСАНИЕ ОСВЯЩЕНИЯ И РАЗДАЧИ ВОДЫ В КЛИНСКИХ ХРАМАХ

Троицкий собор
Скорбященский храм
Тихоновский храм
Успенский храм (ул. Папивина)
Храм св. блж. Ксении Петербургской
Воскресенский храм
Успенский храм (с. Демьяново)
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В первой части заседания Владыка пред
ставил доклад о жизни епархии за 2023 год, 
после чего состоялось избрание членов Епар
хиального совета и Епархиального суда.

Во второй части епископ Кирилл совер
шил награждение клириков СергиевоПо
садской епархии. Из священников Клинского 
благочиния орденами Русской Православной 
Церкви за труды и в связи с 30летием слу
жения в сане пресвитера были награждены 
настоятель храма Воскресения Христова про
тоиерей Георгий Ефременков (орден пре
подобного Сергия Радонежского третьей 
степени) и настоятель храма Преображения 
Господня пос. Нудоль протоиерей Аркадий 
Штейнберг, который отметил 70летие (ор
ден святителя Иннокентия, митрополита Мо
сковского и Коломенского, третьей степени). 
Настоятель Филаретовского храма пос. Мале
евки иерей Михаил Баландин в связи с 50ле
тием удостоен епархиальной грамоты.

В завершение епархиального собрания 
участники сделали общее фото, после чего 
в Покровском храме Московской духовной 
академии новоизбранные члены Епархиаль
ного суда принесли присягу: каждый зачитал 
и подписал текст присяги, поцеловав крест и 
Евангелие.

Событие / Награждение клинских священников
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Семейные традиции  
в канун Рождества

Как приятно собраться всей 
семьей в теплой квартире за просмот-
ром семейного фильма! Из года в 
год мы подбираем свои новогодние 
фильмы. В нашем списке не только 
излюбленные фильмы многих поко-
лений «Один дома» и «Гарри Пот-
тер», но и такие добрые картины, как 
«Рождественские хроники» и «Чудо 
на 34-й улице». 

А когда погода хорошая, но ле-
пить снежки, строить снеговиков и 
кататься на коньках, лыжах и санках 
уже надоело, настает время путеше-
ствий и поездок. В новогодние кани-
кулы просто невозможно не доехать 
до Москвы, чтобы прогуляться по на-
ряженным улицам и посмотреть но-
вогоднее представление. В этом году 
после нашумевшего фильма «Чебу-
рашка» наш выбор пал на представ-
ление «Чебурашка. Ушастые елки», 
к тому же там самые демократичные 
цены по сравнению с другими меро-
приятиями. 

На ВВЦ открылась необыкно-
венная выставка «Россия». Конечно, 
в выходные дни народу там всегда 
много, но не посетить выставку про-

сто нельзя. Каждый там найдет для 
себя занятие и композицию по душе. 

А если хочется отправиться в 
чуть более длительное путешествие 
– стоит  побывать в «Этномире» (эт-
ническом центре в Калужской обла-
сти), где представлены всевозмож-
ные культуры и быт разных народов. 
Если у вас нет возможности путеше-
ствовать много по миру, точно стоит 
наведаться в это место. Здесь можно 
посетить настоящую уральскую избу 
и в полумраке, сидя на длинных дере-
вянных лавках, заняться рукоделием 
с детьми, погулять по европейской 
улочке, побывать в сказочном мире 
волшебника Изумрудного города и 
заночевать в доме обезьян на дереве 
– всё это всего в двух часах езды от 
Клина. 

С каждым годом всё больше го-
родов Подмосковья становятся при-
тягательными для туристов; в списке 
любимых зимних городов у нас Сер-
гиев Посад и Дмитров, а также Тверь. 
В каждом городе обязательны к по-
сещению набережная, монастырь, 
а для культурного и теплого досуга 
детей – спектакли по детским про-
изведениям, такие как «Волшебник 
изумрудного города», «Волшебное 
кольцо», «Русалочка». Афиш в ин-
тернете много, выступления таких 
трупп часто проходят в домах культу-
ры и небольших городских театрах. 

Свт. Василий Великого

Прп. Серафима Саровского

ПТ.19.01
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Если у вас еще нет сво-
их семейных традиций, то 
канун Рождества – луч-
шее время для их соз-
дания: настольные игры, 
совместное выпекание 
имбирного печенья, соби-
рание пряничного доми-
ка, семейное чтение вслух  
книг перед сном. 

Как провести с детьми 
новогодние и рождественские 
каникулы – самое радостное 
время чудес, подарков 
и интересных вечеров? 
Главное, всё продумать 
заранее, чтобы для каждого 
нашлось увлекательное 
занятие. // Ольга ГАЛИМОВА, 
многодетная мама. Фото из 
личного архива автора

На фото в круге – Ольга Галимова. На нижнем фото – ее дети.

Пусть ваши новогодние 
каникулы станут прекрас-
ным приключением, с Но-
вым годом и Рождеством 
Христовым!

26 декабря 2023 года в Большом зале Московской духовной 
академии прошло епархиальное собрание Сергиево-Посадской 
епархии. Его возглавил управляющий епархией епископ 
Сергиево-Посадский и Дмитровский Кирилл. // www.eparhsp.ru

— Трепетно и со смирением 
принял я из рук владыки Кирил
ла высокую патриаршую награду 
– орден преподобного Сергия Ра
донежского III степени. Для меня 
это событие глубоко символич
ное, так как в стенах святой оби
тели прп. Сергия, ТроицеСер
гиевой лавре, я жил, учился и 
воспитывался, принял диаконский 
и священнический сан. Я воспри
нимаю это награждение как бла
гословение прп. Сергия, которого 
считаю своим покровителем.

Протоиерей Георгий  
Ефременков, настоятель 
Воскресенского храма  
г. Клина:

ПРЯМАЯ 
РЕЧЬ

Итоговое собрание епархии

8-15

Отдание праздника Богоявления


